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ГОЛУБЬ НА КОЛОКОЛЬНЕ

Филипенок (Мартынова) Елена Николаевна, 1964 г.р. Школьные годы прошли на Байконуре. 
Врач по профессии, живет и работает в г.Солнечногорске Московской области, прихожанка 
Храма Всемилостивого Спаса. По благословению своего духовного отца, священника и поэта 
Владимира Нежданова, начала писать рассказы, основная тема которых – путь человека к Богу. 

Крещенский сочельник. Падает снег, замело и завьюжило всю землю. Мороз, 
на свет фонаря  струятся с неба снежинки серебром. Я лежу дома с гриппом, 
с температурой 38 и понимаю, что до храма мне уже не дойти. и вспоминаю 
паломничество на Святую Землю, и самый отрадный момент его –  погружение 
в священные воды иордана…

июнь, жара за 40 градусов, пустыня, едем мы на экскурсию к иордану, к месту 
подлинного крещения Господа нашего иисуса Христа. Вдоль дороги колючая 
проволока и загранпосты, люди с автоматами. Экскурсовод был уверен, что этот 
объект займет минут 30, потому что место малоосвоенное, полдень, усталость, 
достопримечательностей почти нет. но у батюшки нашего, архимандрита ни-
кандра, планы были совсем другие.

«Братья и сестры, – провозгласил он, – будем погружаться в священные воды 
полным чином, отслужим водосвятный молебен!» Вышли из автобуса в палящий 
зной, возникло некоторое смущение, и экскурсовод попытался вразумить. но 
батюшка степенно надел епитрахиль и сказал: «А что вы думаете? на том свете 
в аду вам будет прохладнее гореть? Потерпим же сейчас, братия и сестры, ради 
Господа! Всем надеть крестильные рубашки, купленные в иерусалиме».

Вышли к берегу, выстроились в ряд. Толпа зевак туристов на том и на этом 
берегу, еще и солдаты с ружьями за иорданом, всего не менее ста человек. Право-
славных в рубашках больше нет, место хоть и подлинное, но еще не освоенное. 
Значит, мы – одни из первооткрывателей! «Во имя Отца и Сына и Святаго 
Духа!» Туристы начали фотографироваться на нашем фоне, все-таки экзотика. 
на минуту возникло ощущение, что мы мученики, вот так стоим и молимся под 
прицелом сотни глаз и оружий, и даже не знаем, как в этой чужой стране могут 
к этому относиться. 
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Батюшка голосил молебен, как «иерихонская труба», видимо, желая освятить 
сразу весь иордан, а заодно и нас вдохновить. Вот уж кто ничего не боялся. Вдруг 
при чтении Евангелия все туристы и прочие просто исчезли и на том и на этом 
берегу. То ли Господь их убрал, то ли они не выдержали святости момента. но 
мы одни остались на иордане, только мы и Бог! 

наступило время погружения. и тут паломница наша Люба сказала робким 
голосом: «Мне кажется, я вижу голубя, вон там на колокольне на  иорданском 
берегу». Она очень боялась, что это ей одной привиделось от жары. но все вдруг 
радостно подхватили – и я вижу! и я! «…и Дух, в виде голубине, извествовавше 
словесе утверждение». Это Дух Святый посетил нас! Какое утешение и какая 
радость! нет в житейской жизни таких чувств. 

Мы погрузились в воду трижды, как положено, но не было никакого желания 
выходить. «Батюшка, а можно еще?» «Благословляю еще три раза по три!» Долго 
в неизреченной радости  дрейфовали мы в священных водах иордана. Много-
кратно пели «Во иордане крещающуся Тебе Господи…», «Царю небесный». 
Вода была теплая и чуть-чуть соленая, потому что впадает  иордан в Мертвое 
море. но еще и потому, что тепла была наша молитва и солены слезы покаяния. 
«Явлейся, Христе Боже, и мир просвещей, слава Тебе». 

Только многократные призывы к разуму со стороны нашего экскурсовода 
помогли нам, утратившим реальность, выбраться из воды. В автобусе пришло 
осознание всего, что случилось с нами. и было абсолютно ясно, что это чудо 
Божие! но все же нашлось место и скепсису. наверное, на той стороне есть  
голубятня. А вдруг  голубя выпускают на веревочке, как в цирке? но место это 
пустынное, малоосвоенное. Да и зачем стране иордании развлекать туристов 
из другого государства? «Батюшка, а как же голубь, откуда он взялся?» – во-
прошали мы. «Покайтесь маловеры! Мы же читали Евангелие, мы же к Богу в 
гости приехали. и Дух Святый посетил нас. А как же иначе? «По вере вашей 
будет вам!»

1.07.2011

МОй ПАПКА

Святые отцы говорят, что спасается только тот человек, который творит до-
брые дела ради Бога. А если человек добрый по природе своей, то в чем же его 
заслуга? Вопрос этот всегда волновал меня. Потому что в моей жизни был третий 
случай. человек прожил жизнь во славу Божию, просто он об этом не знал.

Таким человеком был мой отец, николай Константинович Филипенок. Родил-
ся он в 1938 году в латышской деревушке Латгалии на границе с Белоруссией, 
и по смутным воспоминаниям бабушки, был крещен по деревенскому обычаю 
как русский в православной церкви. Мальчишеское детство его было военным, 
трудным и голодным. Отец сгинул в концлагере, безалаберная мама работала на 
свиноферме, не сильно заботясь о детях. Выживали они, как могли. Маленькому 
Коле очень хотелось учиться. А школа была далеко – семь километров через лес. 
Он ходил туда не каждый раз, работать надо было. Да и страшно, ведь однажды 
в дороге его чуть не задрали волки! Когда папа читал мне рассказ «Филиппок» 
Л.н.Толстого, я сильно плакала, жалея его. Таким Филиппком был и мой папка 
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в детстве, тем более он имел подходящую фамилию. А потом он поступил в 
мукомольный техникум, чтобы научиться печь хлеб и наконец-то вдоволь его 
наесться. А дальше были военное училище и академия имени Можайского в 
Ленинграде. Отец всегда говорил, что воспитала его не семья, а страна, она его 
выкормила, выучила и вывела в жизнь. Поэтому он всегда беззаветно служил 
этой стране и был коммунистом до мозга костей.

Школьные годы мои прошли на Байконуре. О таких понятиях, как церковь 
и Бог, я узнавала только из учебников истории. Это была коммунистическая 
стройка века, и там жили настоящие советские люди. Отец строил стартовые 
площадки для космических ракет и считал это главным делом своей жизни. Он 
жил по моральному кодексу строителя коммунизма, не догадываясь о том, что 
этот кодекс в основе своей был списан из Евангелия.

А по сути дела он жил по заповедям Божиим. Он очень любил людей. Сол-
датская служба в то время на Байконуре была очень тяжела. Когда солдатик на 
машине подвозил отца домой, папка всегда тащил его в дом, усаживал за стол и 
кормил так, что тот не мог уже дышать. А потом все, что было в доме съестно-
го, сгребалось в большой мешок, ведь надо же было пареньку накормить своих 
друзей по казарме! Папа всегда помнил о своем голодном детстве. 

на огородике папа сажал помидоры – просто сеял семечки в грунт, как мор-
ковку, а потом вечером приезжал поливать: открывал трубу, и вода текла по 
арыкам. Вот и весь уход. А к осени на кустах, а больше на земле лежали большие 
помидоры «бычье сердце», до полукилограмма доходили. ни у кого таких не 
было! «Коленька, зачем ты сажаешь столько помидоров?» – спрашивала его мама. 
А Коленька подгонял свою машину – «копейку», загружал полный багажник 
помидорами и развозил их по друзьям и знакомым. Ему всегда хотелось, чтобы 
всего было много, только не для себя, а для других.

Когда наступала весна, в степи расцветали тюльпаны большими цветными 
коврами. Это не наши тюльпаны с резиночками на бутонах, это были дикие цветы 
небывалой красоты. и тогда папка брал семью, лопату, «копейку», и мы ехали в 
степь выкапывать тюльпаны. Естественно, он забивал ими весь багажник своей 
машины. «Коленька, зачем тебе столько?» – спрашивала мама. «Люсенька, я ведь 
не выкапываю луковицы, на следующий год еще больше будет». и снова начи-
нался объезд друзей, сослуживцев, знакомых. у нас и у них все комнаты утопали 
в цветах. и по этому признаку можно было узнать, что пришла весна. Он всегда 
был всем нужен, и это его радовало, но мама часто пилила отца за то, что он «не 
умеет жить». но он только улыбался и называл ее «мой домашний генерал». 

Однажды я в 7 лет сильно прищемила палец дверью, и папа долго утешал 
меня, рассказывая, что людям на войне было еще труднее. Когда я начинала 
ныть о своих проблемах, папа мне рассказывал, что есть люди, которым живется 
намного хуже. Он вспоминал о голодающих детях Африки. Тогда я не могла во-
обще взять в толк, при чем здесь Африка. Позднее я усвоила этот его принцип 
жизни: если тебе плохо –  помни о других людях, которым намного хуже тебя, 
и постарайся помочь им. По наследству также мне досталась еще одна папкина 
мудрость – плохих людей не бывает. Все люди разные, но если ты к человеку 
относишься по-хорошему, то и он к тебе будет относиться так же. А если даже и 
нет – все равно людей надо любить. «Вот я, – говорил он, – никогда не встречал 
людей плохих.»

ГОлубь нА КОлОКОльне
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Закончив школу, я улетела на «большую землю», в Москву.  Впервые увидела 
много красивых храмов, ведь на Байконуре о храме и речи быть не могло! но я 
их видела как памятники архитектуры, никогда не заходила в них. Я была вос-
питана убежденным атеистом.

Когда привезла на Байконур своего будущего мужа для знакомства с роди-
телями, папка сразу взял его в оборот и подверг различным испытаниям: охота, 
рыбалка, гараж и т.д. и когда они через три дня явились, еле живые, мама спро-
сила отца: «ну как?» Отец ответил: «Во-о!» – и показал большой палец правой 
руки. С тех пор они стали закадычными друзьями. Андрей впоследствии как-то 
сказал мне, что женился не на мне, а на моем отце. 

Папка заболел в 50 лет раком желудка с переходом на пищевод. Это было 
прямым следствием его облучения на стартовых площадках при запуске ракет. 
Он очень мечтал, что когда уйдет на «дембель», будет выращивать и розы, но 
получилось по-другому. Болезнь его была мучительной, потому что ему было 
трудно кушать, и умер он, несмотря на все наши усилия, по существу, голодной 
смертью. Вот такая ирония судьбы. но дело не в этом. Он не мог представить 
себя прикованным к постели. Его выносили, усаживали в «копейку», и он на-
чинал «бомбить». Перевозил людей с конечной остановки автобуса по дачным 
участкам и был очень доволен, когда приносил в семью хороший заработок. Мама 
плакала, пыталась положить его в стационар или хотя бы на дому поставить 
капельницу, но все было тщетно. 

Сестра рассказала мне такой случай. Однажды он проколол колесо, но выйти 
из машины с отечными ногами не мог. А тут проходят два тинейджера с джин- 
тоником в руках и прической в стиле «ирокез».

– Ребятки, помогите мне поменять колесо! Я не могу вылезти из машины.
– нет проблем, дедусь! – и быстро, ловко поменяли колесо. К слову сказать, 

дедусе тогда было 55 лет, а «ирокезы» в те времена ничего без «бабла» не делали. 
Ему просто никто никогда не мог отказать в помощи. Потому что он сам всегда 
всем помогал. Даже удивительно, что заставляло людей садиться в его «копейку». 
Это был такой худой дедушка с добрыми глазами, светящимися из-под кепки. 

Папка умирал как-то радостно. накануне вечером собрались  его друзья, 
они пили водку и пели песни тревожной молодости. Самая любимая у папки 
была – «Я люблю тебя, жизнь». В общем, был праздник. на следующий день 
умирал он у меня на руках, я гладила его по голове. Рядом испуганно сидел его 
любимый и похожий на него внучек Алеша. Мама бегала в хлопотах, она очень 
боялась. Папка немножко бредил, улыбался и забывался. А когда умер, улыбка 
осветила его лицо, и я явно слышала, что он сказал какие-то слова, что увидел 
что-то очень красивое. Он был счастлив. Ах, если бы тогда я знала хотя бы одну 
молитву! Однажды перед смертью он попросил маму завести его в храм, но она 
отмахнулась, о чем потом долго и много каялась. После его смерти все плакали, 
а у меня на душе было спокойно. Даже неудобно было: вдруг подумают, что я 
папку не сильно любила.

но мне хотелось ему помочь. Поэтому я узнала, что нужно сделать, и пошла 
в церковь. Сразу нашлись люди, сложились обстоятельства. начался первый и 
чудный период моего воцерковления. у меня нет никаких сомнений, что в храм 
Господь привел меня через отца. Однажды я молилась в храме на родительскую 
субботу и совершенно явно ощутила присутствие папки рядом с собою. Я никак 

еленА мАртынОвА



173

не могла выйти из храма после службы, что-то не пускало. Пометавшись, я купила 
икону николая чудотворца, небесного покровителя моего отца, и  акафист ему. и 
тогда, спокойная и радостная, вышла я из нашего Храма Святителя николая.

А потом все забылось. Как семя из притчи, посеянное среди плевел, я 
увлеклась всеми радостями своей молодой и красивой жизни. Однажды меня 
спросили, покрасила ли я яйца на Пасху? Даже об этом забыла! и тут я поняла, 
как далеко ушла на сторону далече, как блудный сын из Евангелия. но это еще 
больше усилило мое нежелание ходить в храм, наверное, из-за стыда.

К сорока годам супруг мой впервые купил  подержанную машину. и пару раз 
поездив с ним, я поняла, что машину надо освещать, иначе и до беды недалеко. Я 
думаю, что это была не моя идея. Ведь папка мой был заядлым автомобилистом, 
и уж точно он  курировал этот вопрос «сверху». и вот как-то осенью на праздник 
Казанской Божией  Матери, прилагая большие усилия, я все-же уговорила мужа 
освятить машину. К концу службы захожу я в  храм. По солее расхаживает не-
знакомый мне батюшка с белой бородой, похожий на Деда Мороза. А в голове 
как будто моей печатает печатная машинка: «Это твой духовный отец». и сно-
ва зачастила я в храм, на исповедь, на причастие, и поражалась только, как же 
этот батюшка похож на моего отца! не внешне, а по существу. недолго думая, 
обратилась к нему: «Будьте моим духовным отцом, а то мой папа умер. А мне 
так не хватает его поддержки и совета». Это была наглость. Батюшка ответил: 
«Да будешь ли слушаться?» Это было: ни да ни нет. Как надоедают, наверное, 
батюшкам со своими признаниями такие прихожане, кого – потерявшие или не 
нашедшие, одинокие или вдовые, и путающие духовное с душевным. Однако 
у меня сомнений не было. Прошли годы, и этот батюшка все-таки стал моим 
духовным отцом. А я больше никогда не уходила из храма, и вера стала смыслом 
моей жизни. Я так думаю, что и об этом похлопотал мой папка на том свете.

Я мало что понимаю в посмертной участи души. но по своему опыту хочу 
сказать, что смерти нет, что у Бога прекрасных обителей много и что у Бога все 
живы, как жив и мой папка.

28.03.2015

МуЖчинА С РЕБЕнКОМ нА РуКАХ

По поручению руководителя благотворительного проекта «Благословение 
детей» я составляла молитвослов о детях. Сын помогал мне в этой работе как 
дизайнер. В молитвослов была включена молитва Святому Стилиану Пафлагон-
скому. на иконе он изображен держащим младенца на руках. Эта икона очень 
трогательна и полна любви, в ней есть мужество и чувство защищенности, она 
необычна в плане иконографии и сюжета. 

Мне очень хотелось, чтобы Великим постом мой сын и его невеста исповеда-
лись и причастились Святых Христовых Тайн. В храм они ходят редко. Задача 
была трудная, почти невыполнимая. но я каждый день молилась о детях по со-
ставленному нами молитвослову. Как себя вести – не знаешь. Одни священники 
говорят, что нечего тащить уже взрослого человека «за волосы в храм», время 
воспитания ушло. Молитесь, и Господь сам приведет, «им же веси судьбами». но 
как я могла воспитать своего 26-летнего сына в вере, если сама пришла в храм 
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по- настоящему всего семь лет назад. Другие священники строго вопрошают: 
«А где ваша семья рядом с вами, где ваши родители, дети, кто вообще будет 
молиться за вас? что же вы за православные такие, если не привели никого с 
собой в храм?» Вот и думай, что хочешь.

Мне вспомнился рассказ священника, причисленного к лику святых, Алексея 
Мечева. Пришел к нему однажды молодой человек на исповедь и не знает, что 
сказать, самому-то ничего особо и не нужно. Священник спрашивает:

– Так что же ты пришел?
– Меня об этом попросила мама, – честно отвечает молодой человек.
– ну, так вот: за послушание маме прощаются грехи твои, – улыбнулся 

священник, накрыл исповедника епитрахилью и прочитал разрешительную 
молитву. Впоследствии тот стал глубоко верующим человеком.

Дети игнорировали мое предложение, откладывали, находились срочные 
дела. но мне удалось выбрать удобное для них время и храм, и мы договорились. 
но тут муж мой воздвиг большое препятствие этому делу, устроив настоящую 
пьянку. Он был против того, что я пытаюсь детей «затащить в храм». Мой муж 
очень хороший человек. и когда он бесновался в прямом смысле этого слова, 
я за него молилась и вспомнила прочитанные ранее наставления.  Когда жена 
приходит в храм, начинает молиться, причащаться, то лукавый действует через 
тыл. неверующий и ничем не защищенный муж становится проводником самых 
мерзопакостных мыслей и поступков, просто игрушкой в его руках.  Так очень 
легко подкосить жену во всех ее благих начинаниях. А еще считается, что не-
верующий муж становится настоящим страдальцем, когда жена начинает ходить 
в храм. А еще считается, что неверующий муж спасается женой верующей. 
Кто переживал подобные состояния выбора, данного нам свободной волей, тот 
знает, как трудно ответить на эти вопросы: кто виноват и что делать? «А не 
бросить ли мне все это и не закатить ли скандал?» – пронеслось в моей голове. 
и Господь как-то с помощью медлил... Готовиться мне в этих условиях было 
крайне трудно, но я решилась, зная об искушениях. Готовятся ли к исповеди 
и причастию дети, которые живут отдельно, я не знала. Я все отдала на волю 
Божию и постаралась не отчаиваться. В конце концов, мы просто посетим храм 
и побываем на Литургии.

Дети заехали за мной заблаговременно. Сын мой, Алексей, всю дорогу спра-
шивал, что надо говорить в начале и в конце исповеди, что сначала целовать: 
Крест или Евангелие, можно ли читать грехи по записке, как складывать руки под 
благословение? Все это выдавало внутреннее волнение и серьезность его настроя.

и вот мы заходим в небольшой, но чудный храм, названный в часть небес-
ного покровителя моего сына, Святителя Алексия, митрополита Московского 
и всея Руси чудотворца. Я рассказываю детям, как много в этом храме собрано 
святынь, которые тесно связаны с нашей семьей. Рядом с иконой праздника 
всегда находится икона Святителя Алексия. Справа при входе – Богородица «До-
стойно есть», день празднования –  24 июня,  это день рождения мой и Юлии, 
Алешиной невесты. напротив – чудотворная икона «неувядаемый цвет». 4 года 
назад я просила Божью Матерь у одноименной иконы на горе Фавор, во время 
паломничества на Святую Землю, найти моему сыну невесту. Вот Богородица 
«неувядаемый цвет» и благословила моих детей на встречу и будущий брак. 
Справа – Спиридон Тримифунтский, которого я очень люблю и считаю большим 
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моим помощником в деле получения квартиры. Слева – дарохранительницы с 
частичками мощей святых покровителей моего мужа и сына – Святителя Алексия 
и святого Андрея Первозванного. Еще левее – икона иверской Божией Матери, 
чудотворная, день памяти 26 октября – это день нашей с Андреем свадьбы. ни-
колай чудотворец – небесный покровитель моего папы, преподобный Серафим 
Саровский – любимый святой моей мамы, святитель Лука Войно – Ясенецкий 
– помощник в нашей трудной с Андреем врачебной профессии. Здесь всегда 
бывает моя подруга, многодетная мама Светлана. В этом храме я стала крестной 
ее младшей доченьки Оленьки, которой сейчас 8 месяцев. А крестный отец у 
нее сам настоятель храма –  протоиерей Андрей. Вот и получается, что это не 
просто храм, а наш родной дом.

Вот я стою в окружении святых, а к аналою подходит мой сын. Я молюсь за 
него: «Господи, прими его!» – и плачу от радости. А за ним исповедуется Юлень-
ка. Я обнимаю моих детей, на их лицах улыбки, вот как милостиво принимает 
их Господь. несколько секунд длится это неземное счастье, которое навечно 
фотографируется в моей памяти. Дети стоят притихшие и благоговейно внима-
ют словам и песнопениям богослужения. Все коротко, быстро и красиво, и это 
оказывается им по силам, не тяготит. Перед причастием батюшка произносит 
проповедь о работниках одиннадцатого часа, о том, что в какое бы время человек 
ни пришел к Богу, Господь всегда его примет. Если не постился – можно начинать 
прямо сейчас, а Пасха, которую мы все ждем, она для всех, кто придет в гости 
к Богу! Эти слова как будто предназначались именно для Алеши и Юли. Мне 
показалось, что они чувствовали себя зваными гостями на этом празднике.

Потом принесли в храм мою крестницу Оленьку. Я познакомила с ней детей, 
и все пошли к причастию. Причастились мы Святых Христовых Тайн, слава Богу 
за все! Я держу Олю на руках, она сладко посапывает, а ведь уже такая большая, 
тяжелая!  Алеша говорит:

– А можно мне ее подержать? – и берет на руки. Алеша рослый, спортивный, 
косая сажень в плечах. и на его руках Оленька оказывается маленькой легкой 
пушинкой. и вот стою я, любуюсь и радуюсь, как будто в Царствии небесном 
нахожусь, и говорю его невесте:

– Юленька, посмотри, какой Алеша красивый с маленьким ребенком на 
руках!

А потом все пошли к Кресту. Алеша подошел и приложился к Кресту, не вы-
пуская Олю из рук.

Как бы мне хотелось, чтобы такие мгновения длились и длились. Мне так 
нравятся большие и сильные мужчины с маленькими детьми на руках! на ми-
нуту мне показалось, что я вижу своего сына в будущем…

22.03.2015

О МиЛОСЕРДии

В первую неделю Великого поста произошло со мною следующее. Вторник, 
бегу я по улице, спешу, ног под собой не чуя, надо все успеть. Разгар рабочего 
дня, на остановке толпа людей ожидает автобус. Вдруг вижу спящего мужчину 
лет шестидесяти, полулежащего на снегу, привалившегося к киоску. А рядом 
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с ним, любопытствуя, разгуливает другой мужчина в спортивной одежде с со-
бакой. ну, думаю, обычная история, алкоголик перепил и средь бела дня заснул 
на улице. ну, ничего, народу на улице много, что-нибудь придумают…

Бегу дальше, перехожу дорогу. Вдруг в сердце моем что-то екнуло. Я подума-
ла: а вдруг этот мужчина не алкоголик? Дубленка на нем была приличная, брюки 
и ботинки новые. Может быть, у этого человека случился сердечный приступ и 
он потерял сознание? А может быть, к нему никто так и не подошел, все думали 
так же, как и я? и тот мужчина с собакой был просто праздный зевака?

Дела – делами, а сердце не на месте, надо вернуться. Вернулась я – а мужчины 
на том месте нет. и вспомнила я притчу о Страшном суде «…Был я болен, и вы 
не посетили меня». А может быть, это сам Господь был в образе этого человека? 
Ведь любой человек – это образ Божий. А если это мое испытание на прочность 
в первую неделю Великого поста? В Евангелии две главные заповеди – любовь к 
Богу и любовь к ближним. Любовь к Богу я усердно пытаюсь доказать, стоя на 
Великом покаянном каноне преподобного Андрея Критского. А ведь ближние 
– это те, кто нуждается в нашей помощи в настоящий момент, здесь и сейчас. 
Вот он, рядом, а я пробежала мимо него. Грех, что тут скажешь. С сокрушенным 
сердцем исповедала я этот грех жестокосердия на Литургии Преждеосвященных 
Даров в среду. но что значит – покаяться? Это значит измениться. и случай не 
заставил себя долго ждать.

В ту же среду я стояла в никольском храме и слушала Великий покаянный 
канон. Когда он закончился и начали читать псалмы, в углу храма какая-то по-
слышалась возня. Я стояла поодаль и была почти незаметна для окружающих. 
Вдруг мужчина, который, вероятно, и был причиной шума, направился ко мне по 
диагонали через весь храм и подошел сзади. Я от неожиданности вздрогнула.

– Мне нужно в Москву, у меня никого здесь больше нет, дайте мне денег на 
билет.

Я обернулась. Мужчина средних лет, приличного вида. но он был пьян, не 
так, чтобы сильно, но я чувствовала запах алкоголя.

– Вы пропьете эти деньги, – сказала я.
– не пропью.
– А вам есть к кому в Москве идти?
– Да, там у меня сестра Таня, может быть, она меня примет.
на раздумье было несколько секунд: «Господи, помоги, Господи, вразуми! 

Может, это снова Ты, Господи?»
– Сколько вам нужно? – спросила я.
– 155 рублей на билет.
– Вам это будет в большой грех, если вы обманываете, – сказала я, протягивая 

ему деньги.
– Я вас не обману. Храни вас Господь! – сказал мужчина таким громким 

голосом, что я испугалась, что он может нарушить порядок в храме.
– Скорее уходите, вы пьяны.
Мужчина исчез.
Я стояла с таким чувством,  будто что-то произошло. на душе было легко. 

Я думала так: и первый раз явился ко мне Господь, а я нарушила заповедь о 
любви к ближним, но покаялась. и во второй раз явился ко мне Господь, чтобы 
проверить, как я исправилась.
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Эти пьяницы, лежащие при дорогах, уже стали притчей во языцех, эти пьяни-
цы, сидящие на паперти храма, уже всем набили оскомину. но есть завсегдатаи, 
а есть случайные люди. и если учесть, что пьянство приобретает в наше время 
просто повальный характер, в этой ситуации может оказаться практически 
любой человек. и лучше ошибиться даже много раз, но не пропустить одного 
по-настоящему нуждающегося в помощи человека.

1.03.2015

ПОДАРОК нА ДЕнь РОЖДЕниЯ

Господь наш иисус Христос так любит нас, что сам знает, что нам лучше, 
где и когда. В Евангелии от Луки (гл. 11, ст. 9) написано: «ищите, и обрящете, 
толцыте, и отверзется вам». Эти слова глубоко запечатлела я в сердце своем. Как 
бы мы были счастливы, если бы доверяли Промыслу Божиему о нас!

* * *
Я очень просила Господа избавить от борющих меня зависти, ревности и 

обид. В июне 2011 года желание покаяния случайно привело меня в Муром, 
в Воскресенский женский монастырь. Приближалась Троица. Монастырь на 
берегу Оки был весь в руинах, в зелени и в цветах, в нем только начиналась 
монашеская жизнь. Здесь все было такое настоящее и благодатное, недаром го-
ворится, что «сила Божия в немощи совершается». Я была готова месить бетон, 
доить корову и полоть огород, даже не дерзая украшать храм веточками березы 
к празднику. но спутница моя спешила уехать, имея свои дела и зная, как мой 
муж отнесется к такой причуде. наверное, это было рассудительно, но я уезжала, 
как изгнанница из Рая. 

* * *
Осенью того же года, возомнив себя уже почти миссионером, я решила отвезти 

моих невоцерковленную матушку и атеистку тетушку, приехавших из ближнего 
зарубежья ко мне погостить,  в Годеново. Выбор был самый удачный –  27 сен-
тября, праздник Животворящего Креста Господня. Вместе с той же подругой мы 
смело двинулись в сторону Ярославской области. Мы пели акафисты, вещали 
азы православной веры  отсталым старушкам, и нас заносило все больше. То, что 
мы увидели в Годеново, повергло нас в замешательство. Тысячи паломников до 
самого перекрестка дорог стояли в огромную очередь. Подъезжали автобусы с 
организованными группами, миряне с детьми, монашествующие со священника-
ми, которые имели право на первоочередный проход, и очередь отодвигалась все 
дальше и дальше от исходной точки. Шансов приложиться к святыне оставалось 
все меньше. и тогда я подумала, что не это главное. Главное, что мы стоим на 
этой земле, освященной благодатью Животворящего Креста Господня, и Господь 
рядом с нами. Я стала горячо молиться Ему о прощении грехов и плакать о своих 
бедах. Батюшки выходили из храма прямо в эту огромную очередь, разворачивая 
аналой с Крестом и Евангелием, и принимали исповедь. Это была моя первая 
исповедь под открытым небом, искренняя и горячая. Впервые исповедалась и  
моя мамочка. А тетушка атеистка впервые увидела, что такое исповедь. За шесть 
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часов стояния нам так и не удалось приложиться к Кресту, по времени надо 
было возвращаться домой. Трудно было загладить недовольство и раздражение 
моих спутников. но, как ни удивительно, в душе моей были мир и покой, ведь 
у Господа ничего не бывает напрасно. 

* * *
Я познакомилась с Сергеем в паломничестве по Святой земле. Он рассказы-

вал мне о своем хорошем друге, игуменье монастыря. Далее прошел целый год 
тяжелых для меня искушений и почти полного забвения веры. и вдруг в канун 
своего дня рождения я вспомнила об этом рассказе. у меня была единственная 
возможность попросить у мужа разрешения ехать в монастырь, ведь в день 
рождения исполняются все желания! и вот неимоверными путями, вопреки 
здравому смыслу, а проще говоря, по Промыслу Божьему, я оказалась в мона-
стыре! Это было все и сразу! 23 – 24 июня: Троица и Духов день. Я украшала 
храм Свято-никольский женского монастыря веточками березы, как и мечтала 
два года назад. игуменья Евстолия и добрые монахини приняли меня как род-
ную и окружили заботой, какой я уже давно не помнила в мире. А подворьем 
монастыря оказалось то самое Годеново,  но я об этом заранее не знала! Конечно 
же, и храм иоанна Златоуста, где находится величайшая святыня,  в этот день 
я тоже украшала веточками берез и цветами. Работая в храме, я приложилась к 
Животворящему Кресту Господню много-много раз и причастилась там же на 
Божественной литургии в праздник Троицы. Два года Господь вел меня Своим 
путем. Были  две неудачи: невозможность быть в Воскресенском монастыре 
Мурома на Троицу и невозможность приложиться к Кресту на праздник Воз-
движения в Годеново в 2011 году. А стала одна большая радость в 2013 году. 
Он все помнил, и все исполнил по моему прошению, но только тогда, когда  
сердце мое стало готово это вместить. Милосердие Божие безгранично, никто 
не любит нас так, как Господь.

* * *
Со мной не произошло явных чудесных исцелений, которые совершаются во 

множестве у Животворящего Креста Господня и записываются в монастыре. но 
ведь самым большим чудом является то, что Господь приходит в твое сердце, 
когда в нем уныло и сумрачно, и огонек Его любви согревает тебя, наполняя 
верой. Какой прекрасный был вечер перед Троицей в Годеново! В это время 
наступают белые ночи, и, конечно, природа как-то объективно может меняться. 
но я видела другое, поверьте, другое! Евангелие от иоанна 1:51: «истинно, ис-
тинно говорю вам: отныне будете видеть небо отверстым и Ангелов Божиих, 
восходящих и нисходящих к Сыну человеческому». Я знаю теперь, что такое 
отверстое небо! В Годеново меня поселили  в ветхой избушке, поскольку там 
нет пока особых условий проживания для паломников. Сердобольные тетушки 
по причине холода натопили избу так, что она угорела, и находиться там было 
небезопасно для жизни. Храм закрывался в 20.00, а после для здоровья лучше 
было погулять как можно дольше.  и вот я гуляла по хорошо известной всем 
дороге от храма до перекрестка дорог. Дождик моросил, а я читала молитвы. 
Времени было достаточно – от заката и до рассвета, пока не сморит сон. но что 
я увидела вокруг!  Говорят, что природа является доказательством присутствия 
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Божия, и это правда. После каждой молитвы я поднимала голову и смотрела в 
небо. Сначала это был серый туман, окутавший храм и окрестности, который 
напоминал наши нераскаянные грехи. Потом небо на востоке стало прояс-
няться. и я явно увидела, что храм сам отгоняет тучи прочь. но это случилось 
не сразу, а шло где-то два часа настоящей борьбы: то тучи, то свет, то свет, то 
тьма. Я молилась и удивлялась, как после каждой моей молитвы меняется небо. 
А сколько людей в этот день возносили свои молитвы ко Господу! А сколько 
чистых и добрых монахинь этого монастыря молилось со мной в то же время! 
К одиннадцати часам ночи начала заниматься заря, тучи просто были ото-
гнаны силою Всемогущего  Господа в овраги, балки и низины. Я дочитывала 
Последование ко Причастию и не верила своим глазам. над белоснежным 
храмом, плывущим над землею, как корабль, поднималось зарево. и лучи его 
сияли, как корона, расходясь от куполов ввысь. и небо было неземной красоты, 
устремленное ввысь! Я такого не видела никогда! Поверьте, я была далека от 
мечтательности,  ведь я промерзла до нитки и очень хотела немножко поспать 
даже в пропитанной угаром избе. В моей жизни не было такой подготовки к 
Причастию под открытым небом. А ведь два года назад я тоже впервые ис-
поведовалась под открытым небом, «отверстым небом»…  В день сошествия 
Святого Духа про апостолов говорили в недоумении: "они напились сладкого 
вина". Тогда апостол Петр, вставши вместе с прочими одиннадцатью апостола-
ми, сказал, что они не пьяны, но что на них сошел Дух Святый. на небе я была  
или на земле в тот день, 24 июня, не знаю, но очень хорошо понимаю то, о чем 
говорили Святые Апостолы в день сошествия Святого Духа. Тот дар веры и 
любви Господней изменил мою душу. Господь любит нас во много раз больше, 
чем мы это себе представляем, а мы его просто даже не хотим замечать в суете 
своей повседневной земной жизни.

В Евангелие от Матфея 13:45–46 написано: «Еще подобно Царство небес-
ное купцу, ищущему хороших жемчужин, который нашел одну драгоценную 
жемчужину, пошел и продал все, что имел, и купил ее». Вот такой подарок 
приготовил мне Господь в день рождения. Я бережно храню эту жемчужину 
в своем сердце.

26.06.2013

ПуТЕШЕСТВиЕ нА ДАМБу МуКСАЛМЫ
Из записной книжки паломника.

В этот день у нас, соловецких паломников, предполагалось свободное время. 
В плане стояла велосипедная прогулка на дамбу Муксалмы. Воодушевленные 
предшествующими экскурсиями, прекрасной погодой, мы двинулись в поход 
налегке и пешком. Велосипеды не взяли, потому что с нами были дети. Расчет 
был на то, что к обеду мы вернемся. никто и теперь не может сказать, на чем 
строился этот расчет, экскурсовода с нами не было. Воздух был наполнен свобо-
дой и счастьем, думать не хотелось ни о чем. Вспоминая об этом путешествии 
спустя некоторое время, все мы пришли к выводу, что Господь промыслительно 
послал нам такое испытание. Это дало возможность познать что-то новое перед 
исповедью и причастием, к которым мы так серьезно готовились.
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Муксалма – это остров, соединенный с Большим Соловецким  островом дам-
бой. на нем при игумене Филиппе в XVI веке была устроена монастырская ферма. 
Позже на острове был  основан Свято-Сергиево-Радонежский скит, разоренный 
в годы безбожия, в настоящее время восстанавливающийся. Валунная дамба 
длиною в километр была выстроена в XIX веке руками монахов и паломников, 
которым благословлялось вручную нести для нее камни. 

Как великолепна природа в этой части острова! Мы шли и радовались, пели 
песни православных паломников, вдыхая полной грудью чистый лесной воздух. 
через час детки наши начали уставать, и никто не знал, что впереди. Мы успешно 
обошли болотце, не подозревая, что таких переходов будет еще не менее пяти. 
Болотца были настоящие, топкие, их приходилось преодолевать по наваленным 
деревьям, пользуясь иногда шестом. Прошел еще час. Вокруг – ни души. Когда 
идешь, не зная куда, и придешь, не зная когда, на себя надежды не остается. и 
вот тогда  рождается чувство упования на волю Божию. Разве не похожа эта 
дорога на нашу дорогу к Богу? Каждого из нас Господь приводит к вере своими 
путями. но у каждого в жизни бывает период, когда жить по-старому ты уже не 
можешь, а по-новому  – не знаешь, как. Как важно в этот момент не поддаться 
малодушию  и идти только вперед, укрепляя себя молитвой, взывая ко Господу 
о вразумлении и  помощи. Как прекрасно это чувство первопроходца! После 
двух часов пути мы встретили одинокого путника на велосипеде. Вспомнился 
Робинзон Крузо, увидевший вдали корабль, наше ликование было таким же. 
Он нам сообщил, что впереди еще километра три. Поворачивать назад поздно, 
большая часть пути пройдена. Палящий полуденный зной, запасов воды нет, 
дети плачут, терпение кончилось. Все, как в жизни. Только мы встали на ноги, 
окрепли в вере, начинаются искушения. Как их преодолеть? надо постарать-
ся забыть о себе и начать заботиться о ближних. Это удваивает силы. и еще: 
как важно  в такие моменты слышать слово Божие, держа в руках Евангелие! 
Среди нас оказалась одна жена-мироносица, которая  всегда и везде носила эту 
драгоценность с собой. Какими чудными, какими новыми казались тогда слова 
Божественного писания, прочитанные в лесу!

и вот она, дамба Муксалмы, как Обетованная земля, дарованная евреям после 
сорокалетнего исхода из Египта. Здесь первозданная красота мира, когда море 
и небо сливаются в единое безбрежное пространство вокруг тебя. Кажется, что 
ты стоишь на краю вечности! ура, мы дошли! Вот она, награда за заслуженный 
труд! Слава Богу за все! Путь назад был известен. Помоги, Господи, правильно 
рассчитать свои силы, чтобы успеть к вечерней службе! Вот и пришло, как при-
ходит к каждому верующему человеку, время рассудительности, спокойствия и 
уверенности в себе. Верстовые столбы вдоль дороги стояли, как  вехи на нашем 
пути преодоления грехов. и воистину, Господь не оставляет уповающих на него! 
наши силы прекрасно подкрепило купание в лесном озере, теплом и чистом, с 
плавающими лилиями.

Впереди показался Филипповский скит. Согласно легенде, в 1656 году на 
этом месте святителю Филиппу Колычеву явился сам Господь в окровавленном 
терновом венце. на этом месте появилась вода из земли, там ископали колодец и 
поставили  храм, освященный в честь образа Богородицы Живоносный источник, 
здесь многие паломники получали исцеление. В храме хранилось деревянное 
резное изображение Господа иисуса Христа, сидящего в темнице, которое, по 
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преданию, собственноручно вырезал святитель Филипп. В часовне хранился 
камень, служивший подвижнику изголовьем во время отдыха. Многое было 
утрачено в годы советского лихолетья.

Мы поклонились Кресту, воздвигнутому на месте разрушенного храма и 
посвященному новомученикам Российским, пострадавшим в годы гонений за 
веру. усердно помолившись, пропев тропарь и кондак святителю Филиппу, мы 
зачерпнули из святого источника целый бидон кристально чистой прохладной 
воды. Как хорошо было утолить жажду тела, жажду веры, жажду непознанного 
прекрасного мира. Господь даровал утешение!

Вот и остались позади 20 километров незабываемого путешествия, а впереди 
нас ждали исповедь и причастие. Возраст паломников нашей группы составлял  
от трех до пятидесяти лет, все мы были тогда наивны и просты, как дети, и всех 
нас объединяла радость преодоления себя на трудном и долгом пути к Богу.   

14.08.2010 
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